


ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ 
ПРАВИЛА

Буквы а, у, и после шипящих

орфо-

грамма

правило примеры

жи / ши в сочетаниях жи 
/ ши после шипя-

щих пишется и 

жидкий, жилка, 

кувшин, лыжи, 

машина

ча / ща в сочетаниях ча / 
ща после шипя-

щих пишется а 

несчастный, 

смельчак, ща-
вель, щадить

чу / щу в сочетаниях чу / 
щу после шипя-

щих пишется у 

грущу, чумазый, 

чулок, чуткий, 

щука

Исключения: брошюра, парашют, жюри.
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Буквы о, е, ё после шипящих 

в корне 
слова

пишется буква 

ё, если можно 

подобрать одно-

коренное слово, 

в корне которого 

пишется е

жёлтый — жел-

теть, жёлудь — 

желудей, 

пчёлы — пчела, 

чёрный — чер-

нота

в суф-
фиксах

во всех словах, 

образованных не 

от глаголов, и в су-

ществительных на 

-ок под ударением 

пишется о, без 

ударения — е
в суффиксах глаго-

лов и слов, образо-

ванных от глаголов, 

пишется ё

галчонок, зай-

чонок, мышонок, 

медвежонок, 

кружок, волчок, 

звоночек; пар-

човый, холщо-
вый, бежевый; 

размежёвывать, 

обожжённый

+ слова на -ёр:

ухажёр, тренажёр

в окон-
чаниях

во всех словах, об-

разованных не от 

глаголов, под уда-

рением пишется о, 

без ударения — е
в окончаниях гла-

голов пишется ё

большого, 

врачом, дачей, 

колючего, ножом, 

оборвышем, 

плечом

стережёт, жжёт, 

печёт
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Исключения: жокей, жом, жонглёр, жор, 

жох, капюшон, крыжовник, крюшон, мажор, 

мажорный, обжора, прожорлив, трещотка, 

трущоба, чащоба, чокаться, чокнутый, чопор-

ный, чох, чохом, шов, шовинизм, шок, шоколад, 

шомпол, шора, шорник, шорох, шорты, шоссе.

Запомните: изжога, ожог, поджог, ещё, 

о чём, в чём, причём, нипочём, никчёмный.
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Буквы и / ы после ц

после буквы ц

                 

   
   

цифра, цирк, вакцина, огурцы, куцый, лисицын, 

сестрицын

Исключения: цыган на цыпочках подошёл 

к цыплёнку и цыкнул: «Цыц!»

В словах на -ция и -ций пишется и: акация, 

рация, кальций.

пишется и пишется ы

в 

корне 

слова

в суффик-

сах 

иноязыч-

ного 

происхож-

дения

в оконча-

ниях 

существи-

тельных 

и прилага-

тельных

в 

суффиксе 

прилага-

тельных 

-ын
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Мягкий знак ь

Разделительный мягкий знак ь пишется:

перед буквами е, ё, 
и, ю, я

портьера, курьёзный, 

лисьи, вьюга, бурьян

перед буквой о в за-

имствованных словах

бульон, павильон, по-

чтальон, синьор

Мягкий знак ь после шипящих на конце 

слова пишется:

в именах существи-

тельных женского 

рода

рожь, мышь, ночь

во всех формах 

глаголов (сохраняется 

перед суффиксами 

-ся, -те)

жечь, печь, поёшь, не-

сёшь, съешь, не плачь, 

не плачьте, обжечься

в наречиях невмочь, прочь, сплошь

на конце частиц лишь, бишь, вишь, ишь

Исключения: уж, замуж, невтерпёж.
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Ь для обозначения мягкости не пишется

в буквосочетаниях чк, 
чн, нч, нн, рч, рщ, щн

качка, вечный, 

корчиться

между согласными, 

если слово можно 

изменить так, что 

согласные становится 

твёрдыми

бинтик — бинт, 

гвоздик — гвоздок, 

болезнь — болезный

перед суффиксом -ск-, 
кроме слов с корнями 

на л и названий 

месяцев

сибирский, но: 

сельский, июньский 

Запомните: 

январский

в числительных от 15 

до 19

пятнадцать, но: 

пятьдесят

Ь для обозначения мягкости пишется

на конце слов оставь, жаль, семь

после мягкого л пальтишко

между согласными, 

если слово можно 

изменить так, что 

вторая становится 

твёрдой

ведьм (ведьма), 

просьбе (просьба) + 

тоньше, раньше
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Твёрдый знак ъ

Разделительный твёрдый знак ъ пишется 

перед буквами е, ё, ю, я:

после приставок, 

оканчивающихся на 

согласную

подъехать, съёжился, 

+ объять, изъян

в сложных словах 

и в числительных после 

корней двух-, трёх-, 

четырёх-

панъевропейский,

двухъярусный, трёхъя-

зычный

в иноязычных словах адъютант, субъект

Правописание гласных и согласных 
в корне слова

орфограмма правило примеры

безударная 

гласная 

в корне 

слова, 

проверяемая 

ударением

проверяется 

подбором 

однокорен-

ного слова, 

в котором 

безударная 

столы — стóл 

молодой — 

мóлодость 

молóденький 
вода — вóды

сады — сад
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орфограмма правило примеры

гласная будет 

стоять под 

ударением

говорить — 

гóвор, разговóр

звонкие 

/ глухие 

согласные 

в корне 

слова

проверяется 

подбором 

формы слова 

или одноко-

ренного сло-

ва, в котором 

проверяемая 

согласная 

стоит перед 

гласным или 

перед звон-

ким соглас-

ным

дуб — дубок

год — года
пруд — пруды
рукав — рукава
мог — могут

овца — овец

низкий — низок

когти — коготь

просьба — про-

сить

мороз — мороз-
ный

непроизноси-

мые соглас-

ные в корне 

слова

проверяется 

подбором 

формы слова 

или одноко-

ренного сло-

ва, где этот 

согласный 

произносится

страстный — 

страсть

крестник — кре-

стить

Исключения: 
блеснуть, склян-

ка, серчать, 

скатёрка
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